



Compte-rendu Débat - Mobile #7 : Leucate



23 juillet 2021, le stand du débat mobile à Leucate

Date : 23 juillet 2021, de 9h30 à 13h30

Lieu : En face de l'Office du Tourisme, Port-Leucate

Animateurs.trices du débat : 4 membres de l'équipe du débat, 2 intervenants de LABELBLEU, association membre du réseau du CPIE Bassin de Thau et 3 membres du secrétariat général
4 représentant.e.s de la maîtrise d'ouvrage (ministère de la Transition écologique et Réseau Transport d'Electricité/RTE)

Participant.e.s :

- 65 personnes ont été rencontrées, et ont reçu la documentation sur le projet et le débat, ainsi qu'une carte T permettant de formuler et envoyer un avis, une question, une proposition
- 36 personnes ont laissé un avis auprès de l'équipe du débat ou de représentants de l'association Labelbleu.

Un focus sur la politique énergétique

Temps maussade sur Port-Leucate mais belle affluence sur le stand du Débat mobile ! Le changement d'emplacement de dernière minute s'avère être un mal pour un bien : peu de monde à la plage, mais beaucoup plus côté place, en bordure des commerces et restaurants. La bruine naissante n'a pas eu raison des passants, nombreux à arpenter les quais du Port, et nous bénéficions d'un emplacement idéal pour aller à la rencontre des publics, en cœur de station face à l'Office de Tourisme.

L'équipe du CPIE de l'étang de Thau nous accompagne une nouvelle fois mais nous ne sommes pas de trop pour répondre à toutes les questions ! Le barnum ne désemplit pas de la matinée, résidents et touristes de tous âges viennent à notre rencontre pour découvrir les enjeux du projet et s'exprimer sur celui-ci : toujours des avis très contrastés, des « Pour » et des « Contres », mais une réelle qualité d'écoute et d'échanges qui nous amène à prendre encore plus le temps de la discussion.

Avec des arguments nouveaux permettant d'approfondir les questions énergétiques, environnementales ou encore technologiques. La participation active des « locaux », acteurs associatifs, scientifiques ou professionnels leucatois, permet d'aller plus loin dans l'approche territorialisée des enjeux : on discute « expertise d'usage », perception du littoral et paysages du quotidien... De quoi porter de nouveaux regards sur l'histoire présente et passée de la côte, mais aussi sur le devenir futur de ces espaces balnéaires et maritimes.

Technologie et rendement des éoliennes

« Pour le développement des éoliennes en mer, il faudrait comparer les risques aux bénéfices de cette énergie renouvelable. Cette technologie peut être intéressante si elle est démontable. »

Une habitante d'Albi

« A terre, quand il n'y a pas de vent, les éoliennes sont à l'arrêt, il faut y réfléchir. »

Françoise

« Quand on produit de l'électricité à 50km des côtes, est-ce-qu'il y a des pertes ? »

Corentin, étudiant



Extraits de paroles recueillies. Leucate, 23 juillet 2021

Comparaison avec les autres modes de production d'énergie

« Je trouve cela super parce qu'il faut arrêter les énergies fossiles. »

Simon, habitant de Carcassonne

« L'éolien est une chance pour la France et la planète par rapport au nucléaire. »

Chrystelle, habitante de Toulouse

« Après, on ne peut pas tout refuser. On peut être contre le nucléaire mais on le remplace par quoi ? La meilleure façon de moins produire c'est de moins consommer. »

Habitante de Toulouse

Insertion dans le paysage

« Il y a un problème sur le patrimoine naturel et culturel commun qui est totalement modifié physiquement et symboliquement. »

Habitante de Leucate

« En mer, c'est moins nuisible pour le paysage qu'à terre. »

Françoise

« Si c'est à plus de 35 km, ça va. On est enclavé, il y a des éoliennes à l'ouest et maintenant quand on se tournera, on en verra aussi. Ça les ingénieurs ils s'en foutent ! Pourquoi les mettre en face des stations Pavillon Bleu ? C'est paradoxal. »

Bernard

« Ça dénaturerait un peu le paysage mais visuellement, on s'adaptera. »

Corentin



Cliquez sur la photo pour découvrir en vidéo l'avis de Marine

Le processus de prise de décision

« Cela me choque que le débat ne s'ouvre qu'aujourd'hui. L'enjeu écologique est urgent. »

Chrystelle

« Je souhaite qu'il y ait une concertation mondiale sur ce sujet de l'éolien en mer portée par la France. »

André

« Que ce projet s'inclut dans une réflexion globale de l'énergie, cela représente quoi au fond pour le citoyen ? Il faut aussi repenser le coût de l'énergie qui n'est pas égalitaire. Il faut être vigilant. L'énergie est un bien commun comme l'eau. Il est indispensable que le citoyen soit responsabilisé pour construire une société plus juste et égalitaire. »

Catherine

Impact sur la biodiversité marine et les espaces protégés

« Que se passe-t-il au niveau des poissons ? Que prévoit-on pour éviter les collisions avec les bateaux et les oiseaux ? »

Habitante de Toulouse

« Cela ne vous gêne pas d'imaginer des éoliennes en plein parc marin et zones Natura 2000 ? Quel respect des zones sous protection ? La zone de Leucate est une zone migratoire très importante avec 500 000 passages annuels. Il faut aller voir l'étude Med Migration de 2020-2021. Avec ce projet, veut-on industrialiser la nature ? »

Habitante de Leucate